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■论坛之声

“限古令”下
古装剧何去何从

本报讯 记者 郦亮 实习生 费
琦纹 1998年，《还珠格格第一部》火
遍大江南北，主演赵薇、林心如等人
成了家喻户晓的明星。2011年，《倾
世皇妃》又为身为主演和制作人的林
心如囊括了多项大奖。17年来，她
与古装剧结下了难以割舍的情缘。
在昨日的白玉兰电视论坛“古装剧：
困境与出路”上，林心如与几位资深
影视工作者对于当今古装剧的现状
和发展方向展开了深刻的探讨。

当古装剧遇上“限古令”
在“一剧两星”和“限古令”的两

面夹击下，古装剧的生存环境变得比
以往更加艰难。古装剧可以说是最
具有中国特色的剧种之一，但是自广
电总局实行“限古令”、规定“所有卫
视黄金时段每月播出古装剧总集数，
不得超过当月黄金时段所有播出剧
目总集数的15%”后，许多备受关注
的古装剧吃了闭门羹。随后的“一剧
两星”继续雪上加霜，根据新政规定
计算下来，每家电视台一年在黄金时
段只能播出110集左右的古装剧，按
照一部50-60集的篇幅看，一家电视
台每年黄金时段只能播两部古装
剧。但各大影视制作公司似乎并没
有放弃这块“肥肉”的想法，《琅琊
榜》、《女医明妃传》等古装剧都将于
今年登上各大卫视。究竟古装剧有
着什么样的魅力呢？

从2014年中传瑞智针对5500万
电视剧微博兴趣人群的数据来看，其
中古装剧粉丝在所有题材电视剧粉
丝中的比例高达64%，这些数目庞大
的粉丝也使得李易峰、赵丽颖等年轻
演员迅速蹿红，由此可见，古装剧独
特的造星优势对于演员和制作方等
都具有巨大的诱惑力。

而亲身经历过古装剧造星力量
的林心如给出的回答则更显出几分
感性：“我觉得古装剧的想象空间十
分大，可以满足我们的美好幻想，将
一些不太实际的梦想投射到剧中的
人物身上，所以大家才会这么喜欢古
装剧。”

当古装剧遇到全媒体时代
尽管制作人和观众对于制作精

良的古装剧都有着较高的认可和期
待，但面对政策的限制及电视台播放
资源的稀缺，如何让制作出的古装剧
达到播出的最好效果，仍然是一个值
得思考的难题。

除了改变播放节奏外，如今打造
全媒体的狂潮也使得电视台已经不
是唯一可供电视剧播放的平台，许多
制作人都开始尝试将电视剧转向投
放到视频网站播放，或者直接与视频
网站合作制作电视剧，这样一种全新
的播放和制作方式也给电视剧的相
关工作者带来了发展的新机遇。

林心如在对此表示出极大期待
的同时，也提出了自己的建议：“无
论是将古装剧做成周播剧还是网络
剧，我觉得这个都需要从剧本的部
分就开始明确播的方式，这样才能
将古装剧做得更加精良，达到最好
的播出效果。”

青年报：你一直说上海是你的福

地，此次以评委的身份来到上海电视

节心情怎么样？

宋佳：当评委我觉得很新鲜啊，
尤其是这次的评委老师都是在他们
的领域非常厉害的人。和评委老师
们探讨，对我来说是从另外一个视角
关注我们的专业和我们的行业，是一
件受益良多的事情。

青年报：在当演员的时候，你说

“我不会恐惧自己演得好不好，只要

有意思的角色，我都会去尝试”，我

们知道你是历年来最年轻的评委，

会恐惧自己当不好么？会去取经问

道么？

宋佳：嗯，我毕竟在这个专业评
委团里是最年轻的，是个年轻女演
员。而评委会成员都是在行业内德
高望重的。我是抱着学习的心态来
的，跟他们探讨的过程就是学习的过
程。不过，五位评委中，我是唯一的
演员。既然以演员身份，以演员身份
做出专业的判断或者说建议，当然，
结果还是大家商量着来的。

青年报：你一直以来都说，你的

目标是想做一名很牛的演员。就演

员而言，专业奖项的肯定是很重要的

一部分。很多剧迷都在为你此次主

动放弃女主的角逐而感到惋惜。你

本人怎么看？

宋佳：我觉得我不会有什么遗
憾。两年前我得过白玉兰了，一直
以来我都觉得白玉兰对我很厚爱，

所以当我收到评委的邀请时，二话
不说就答应了，我想还白玉兰一份
恩情。虽然奖项这个东西对于演员
来说是鼓励和肯定，但不是说每部
戏都得追着要奖项，毕竟还有一些
别的不可控的因素在。此外，我还
在演戏啊，以后，我还可以带着别的
戏来白玉兰啊。

青年报：刚刚说到了获奖这件事

情，听你的口气还是挺平常心的。

宋佳：我心目中的演员肯定不是
为了奖项而工作的，肯定是因为热
爱。但是如果有奖项的肯定，特别是
像白玉兰这样的一个专业奖项的认
定谁不期待呢？都期待能有一个专
业奖项都认定。但是对于演员来说
得不得奖都是次要的，重要的是有没
有给观众带来真心实意的作品。在
行业内有着崇高地位的专业奖项，能
够得到业内的认可，对于每一个位演
员来说，都是很开心的事情。反正，
不管得不得奖，好好工作，好好拍戏，
能够带来高品质的作品，是作为一个
演员应该做到。

青年报：当年你凭《悬崖》而获得

视后时，曾说“我觉得这只是评委给

我的一个鼓励”。而你当了评委之后

会不会给你认为有潜力的作品相应

的鼓励？

宋佳：这个又要说到评选的标
准了。主席这次给我们定的一个主
基调，就是专业、贡献 。我觉得我
们的评选标准就很专业。其中，我

很看重专业，因为我觉得，自己从
事的是一门专业。我从事的是一门
艺术，我觉得更多的是从专业的角
度做出判断，而不是这部剧作多热
门，多有热度。

青年报：作为演员时，你将目

光聚集在表演方式和导演的拍摄

手法上，当了评委之后，还是会以

这样的自我要求去评判其他演员

的表演么？

宋佳：当然。既然我来了，白玉
兰相信我，我就肯定地给出自己的
专业选择。当然，在评选上，我和评
委之间会有非常良好的互动 ，我觉
得这个互动很重要，对我来说是非
常难得的体验，从完全不同的角度
观察身处的行业。这是我第一次跳
脱出演员的身份，去看待演员的表
演和作品。行业内经验的传授，是
挺长见识的事情。作为一个年轻女
演员，我实际上是没有那么多行业
的经验。实际上我业内的顶尖人才
一起去享受这个做评委的过程，真
的获益匪浅。这点上还得好好谢谢
白玉兰。

青年报：怎么获益匪浅？

宋佳：多一个思考的角度吧。以
前只会想着把自己的本分做好就可
以。我觉得当了评委后，让我跳脱出
了原来的角色。简单地说，格局打开
了，长了见识，有了眼界。当然啦，不
管怎样我还是知道自己是个演员，我
一直没有忘了我是一个演员。

相比命运多舛的鲜儿，复杂多面的顾秋妍，抑或是才高命蹇的萧红，作为演员的宋佳，让观众看到
了她一人千面的绝好演技。她每一次的挑战出演，每一次惊艳的转身，都会迎来观众的喝彩声，专家评
委的赞许声。“白玉兰”视后、“金鸡奖”影后都被她收入囊中。不过，这一切在言必提专业主义的宋佳
看来，不过是一个专业的演员本该做的。在她看来，演员是要塑造，而不是要找你自己跟角色有多像。
当演员靠塑造，而首当了评委则让她直呼，当评委要学习。宋佳说自己的小名叫做小花，而白玉兰也是
一朵小花，和白玉兰一直很有缘分。的确，白玉兰见证了宋佳这朵小花的绽放，一个个身份的蜕变。而
宋佳也陪伴了白玉兰的绽放，上海电视节正成为电视行业越来越被认可的专业奖项。

青年报记者 王璐

曾摘下2012年“白玉兰”视后桂冠的宋佳，这次以评委身份回到上海电视节，力现她演戏之外的专业风采。 青年报记者 施培琦 摄


